
Эксперты аграрной отрасли из 
многих регионов России и зарубе-
жья собрались в Екатеринбурге на 
международной научно-практичес-
кой конференции по вопросам раз-
вития эффективного сельского хо-
зяйства. Профессора и академики 
предложили свое видение перехо-
да отечественных аграриев на но-
вый уровень производства высоко-
качественных и экологически чис-
тых продуктов.
По мнению ученых-аграриев, в бли-
жайшем будущем сельское хозяй-
ство пойдет по пути замены удоб-
рений на почвенные микроорга-
низмы, а антибиотиков на биобио-
тики. И, конечно, никуда не уйти от 
дальнейшего исследования ГМО: 
по словам академика РАН Петра 
Харченко, сегодня около 20 рос-
сийских институтов работают над 
созданием растений с измененной 
геномной структурой.
— Это неизбежно, потому что продик-
товано экономикой, — говорит Хар-
ченко. — Рентабельность генно-мо-
дифицированных семян на 30 про-
центов выше, чем обычных. 
Академик привел пример: засеяв 
гектар свеклы обычными семенами 
(стоимость которых 4000 рублей), 
нужно поле семь раз обработать 
пестицидами (8000), а если генно-
модифицированными (6400), то 

двукратная обработка обойдется 
всего в 600 рублей.
По мнению Петра Харченко, ГМО 
может решить массу проблем: из-
бавить продукты от заражения ми-
котоксинами, придать им новые ка-
чества (уже есть клубника со вку-
сом банана), продлить срок годно-
сти (выведены томаты, которые 
хранятся 140 дней). 
Одна из глобальных проблем совре-
менного АПК — применение антибио-
тиков не только для лечения больных 
животных, но и в качестве стимуля-

торов роста (Евросоюз в 2006 году 
отказался от антибиотиков на фер-
мах, нашей стране тоже стоит к это-
му подготовиться). По статистике, в 
России половина всех произведен-
ных антибиотиков идет на нужды 
аграриев. В итоге развивается устой-
чивость животных к микроорганиз-
мам, которая передается человеку с 
молоком и мясом. Но, если обследо-
вать фермы на наличие патогенной 
микрофлоры в кормах, подстилке, 
навозе, молоке, воздухе, можно чет-
ко определить, какие именно препа-

раты уже не лечат, а только калечат 
скот. Как минимум предприятиям ре-
ально сэкономить на покупке неэф-
фективных лекарств. А в идеале — 
разработать паспорта резистентнос-
ти и найти альтернативные пути ре-
шения проблемы.
Одним из вариантов может стать 
использование так называемых 
биобиотиков — натуральных при-
родных веществ, вытяжек из лекар-
ственных растений.
— Есть около десятка культур, в эфир-
ных маслах которых содержится до 

80 процентов карвакрола и тимола. 
Они обладают столь сильным проти-
вомикробным действием, что в ма-
лейших дозах способны заменить 
антибиотики, — считает Владимир 
Паштецкий, директор научно-
исследовательского института сель-
ского хозяйства Республики Крым.
На Среднем Урале можно делать 
вытяжки из обычной полыни, пих-
ты, душицы, чабреца и опрыскивать 
в качестве антисептика этим рас-
твором помещения ферм.
Все научные разработки вполне 
можно воплотить в Свердловской 
области уже в ближайшие годы.
— У нас есть экспериментальный сад 
и учебные фермы, где мы можем про-
водить исследования. Года через три 
выйдем на стадию производствен-
ных испытаний, можем привлечь пе-
редовые предприятия области: на-
вскидку назову 15—20 таких, кото-
рые с готовностью согласятся на 
внедрение инноваций, — говорит 
ректор Уральского государственно-
го аграрного университета Ирина 
Донник. — Все упирается в финанси-
рование. Если удастся получить 
грант от научного фонда или между-
народных организаций, научные экс-
перименты пойдут быстрее.

Ирина Ошуркова, 
«Российская газета»

Арина Мироненкова, 
Челябинская область

В 
Челябинской области 
растет доля контра-
фактных стройматери-
алов: по данным обще-
ственников, треть точек 

продаж цемента реализует грубую 
подделку. 

Проблема для региона не нова. 
Но в последнее время аппетиты не-
легалов настолько выросли, что 
состав продаваемых ими подделок 
вышел за грани разумного: по дан-
ным экспертов, для получения 
сверхприбыли нелегалы увеличи-
ли долю отходов электрометаллур-
гического производства (ферро-
пыли) в изготавливаемых ими сме-
сях до 50—70 процентов. 

— Выгода очевидна: если тонна 
цемента в рознице стоит 4—5 тысяч 
рублей, то ферропыль нелегалы 
приобретают по 400 рублей за тон-
ну, при этом для изготовления под-
делки никакой особой технологии 
не требуется — достаточно хорошо 
перемешать, — говорит Алексей 
Салтыков, президент Союза пред-
приятий стройиндустрии Южного 
Урала, который объединяет добро-
совестных производителей. 

По его словам, использование 
такого «цемента» небезопасно, 
так как он имеет минимум тех ка-
честв, которыми должна обладать 
сертифицированная смесь: в лю-
бой момент строительная кон-
струкция может обрушиться или 
сложиться как карточный домик. 
Более того, в состав ферропыли 
входит четырехвалентный хром, 
который способствует возникно-
вению у людей онкологических 
заболеваний, то есть использова-
ние такого контрафакта напря-
мую угрожает здоровью жителей 
построенных с его применением 
зданий.

Покупают подделки в основном 
частные лица на розничных рын-
ках — для индивидуального жилищ-

ного строительства или благо-
устройства садового участка. Про-
фессиональные  застройщики на 
цементе обычно не экономят: во-
первых, у них сохранился строгий 
входной контроль качества мате-
риалов, во-вторых, строительные 
компании предпочитают напря-
мую сотрудничать с крупными 
производителями.

На Южном Урале несколько це-
ментных заводов, расположенных 
в Магнитогорске, Коркино, Катав-
Ивановске. Есть крупные предпри-
ятия и в соседней Свердловской 
области. Но продукция добросо-
вестных производителей значи-
тельно дороже: они вкладывают 
миллионы в модернизацию обору-
дования, несут затраты на оформ-

ление сертификатов, которые с 
прошлого года стали обязательны-
ми. Нелегалы же продают на рын-
ках товар без каких-либо сопрово-
дительных документов, произво-
дят свою «адскую смесь» в гара-
жах или небольших ангарах, нало-
ги они обычно не платят, работни-
ков официально не трудоустраи-
вают.

— По нашим подсчетам, бюд-
жет Челябинской области ежегод-
но теряет от деятельности неле-
гальных производителей цемента 
до 200 миллионов рублей, — гово-
рит Алексей Салтыков. — Масшта-
бы деятельности теневых компа-
ний на рынке цемента поражают: у 
небольшой фирмочки, которую 
недавно закрыли, оборот состав-

лял 98 миллионов руб лей в год! 
Есть компании с оборотом 150—
200 миллионов рублей, что для 
стройиндустрии немалые деньги.

Легальные бизнесмены терпят 
от деятельности теневых конку-
рентов большие убытки: у них воз-
никают трудности с реализацией, 
идет затоваривание складов. Заме-
тим, что возить цемент на слиш-
ком большие расстояния невыгод-
но, в основном его где производят, 
там и продают. Поэтому на мест-
ном рынке с контрафактом ведет-
ся непримиримая борьба. 

С начала для сведения потре-
бителей общественники при под-
держке регионального минстроя 
разработали и разместили в от-
крытом доступе карту размеще-
ния добросовестных продавцов 
цемента, составленную по ре-
зультатам контрольных закупок 
и лабораторных исследований 
(Проверенный цемент.рф). Сей-
час на портале инфор-
мация о 60 точках про-
даж в Челябинске и 
30 в Магнитогорске. 
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Защитник вне игры
Принудительное членство 
патентных поверенных в СРО 
погубит изобретательство
Страница 15

От бинта!
На Урале предлагают ужесточить 
требования к уничтожению 
медицинских отходов
Страница 15

В Тюмени на форуме 
встретятся газовики и 
нефтяники всей страны
https://rg.ru/2017/02/17/
reg-urfo/v-tiumeni-na-forume-vstretiatsia-gazoviki-i-neftianiki.html
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Акцент

 В составе ферропыли, используемой 
для производства поддельного цемента, 
четырехвалентный хром,  способствующий 
возникновению онкологических заболеваний

Диплом онлайн
Дистанционное обучение стало 
для вузов одной из значимых 
статей внебюджетных доходов
Страница 16

— Развитие качественного аграр-
ного образования относится к 
числу приоритетных направле-
ний работы Минсельхоза России. 
Основным ориентиром в работе 
аграрных вузов должно стать по-
вышение качества отраслевого 
образования и его конкуренто-
способности. Аграрные вузы спо-
собны к инновационному разви-
тию. Для достижения поставлен-
ных задач необходимо обратить 
внимание на международный 
опыт, лучшие практики, мировые 
тенденции и уже сегодня начать 
применять их у себя. 

Я РЕЧЬ

Иван Лебедев,
заместитель министра 
сельского хозяйства РФ

Проблема Каждый третий мешок цемента на рынке стройматериалов 
Южного Урала контрафактный

Бетон из пыли

Крупные производители, выпуска-
ющие высококачественный 
цемент, несут потери из-за недо-
бросовестных конкурентов.
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Часть предпринимателей 
готова закрыть бизнес
Результаты опроса бизнеса, проведенного аппаратом упол-
номоченного по правам предпринимателей Свердловской 
области, показали, что 9,5 процента респондентов плани-
руют закрыть свое дело в 2017 году. Ирина Головина, руко-
водитель аппарата, считает, что к такому решению пред-
принимателей могли подтолкнуть два основных фактора: 
снижение платежеспособного спроса и отсутствие личной 
заинтересованности в развитии бизнеса. Она также отме-
тила, что по сравнению с прошлым годом число пессими-
стов выросло незначительно — на 0,1 процента. Основными 
помехами в работе предприниматели, как и прежде, счита-
ют избыточную активность надзорных органов и несовер-
шенство региональной и федеральной нормативной базы.

Эксперты поддержали 
курганские проекты
Члены экспертного совета «Наука», прошедшего в Инсти-
туте экономики УрО РАН, рекомендовали для включения в 
окружную, базовую, платформу, а в перспективе — в гос-
программы ряд приоритетных проектов стратегического 
развития Курганской области. В частности, речь идет о раз-
витии авиационного транспортного узла на базе местного 
аэропорта, расширении курганского арматурного класте-
ра, разработке в регионе новых урановых месторождений, 
а также строительстве агрокомплекса, создание которого 
позволит производить до 20 тысяч тонн элитных семян в 
год и снизить экспорт семенного материала.

Коренные северяне 
смогут рыбачить всюду
 
На Ямале принят закон о рыболовстве и аквакультуре на 
территории автономного округа. Предварительно доку-
мент обсуждался с жителями Надымского, Тазовского, 
Приуральского и Шурышкарского районов. Одна из прин-
ципиальных статей закрепляет право коренных жителей 
региона, занятых рыбным промыслом, свободно и бесплат-
но использовать все водные объекты, в том числе закре-
пленные за хозяйствующими субъектами, для поддержа-
ния традиционного образа жизни. Под запретом — вылов 
редких видов рыбы, находящихся под угрозой исчезнове-
ния. В законе прописаны направления госрегулирования 
отрасли, формы господдержки занятых в ней, механизмы 
экономического стимулирования.

Лес получат 
только местные
Существенные изменения внесены в областной закон 
«О порядке и нормативах заготовки гражданами древеси-
ны для собственных нужд на территории Свердловской 
облас ти». Чтобы остановить вывоз ресурсов за пределы ре-
гиона, теперь право на получение древесины будут иметь 
только местные жители, при этом представители коренных 
малочисленных народов Севера смогут выписать лес на 
основании разрешения, а не по договору купли-продажи. 
Изменилась периодичность и норма предоставления дело-
вой древесины. Если раньше гражданин имел право полу-
чить не более 125 кубометров древесины, из которых 
100 кубометров деловой, на постройку жилого дома один 
раз в 25 лет, то теперь срок увеличен до 40 лет, а норма — со-
ответственно 100 кубометров и 80 кубометров.

Челябинцы перестанут 
платить за пересадки
Уже в первом квартале 2017-го в Челябинске намерены в 
тестовом режиме внедрить единый проездной билет. Пас-
сажир общественного транспорта будет платить за проезд 
один раз с возможностью в течение часа делать пересадки 
бесплатно. За основу решено взять существующие транс-
портные карты. Единый проездной начнет действовать в 
муниципальных трамваях, троллейбусах и автобусах, в 
перспективе возможно его применение в частных марш-
рутных такси, сотрудничающих с МУПом. 

Оспаривать кадастровую 
стоимость стали чаще
За 2016 год в межведомственную комиссию при свердлов-
ском Росреестре поступило 2171 заявление об оспарива-
нии кадастровой стоимости недвижимости — рост в 1,8 раза 
по сравнению с 2015 годом. 308 заявлений отклонили по 
формальным основаниям. В 741-м случае кадастровая сто-
имость изменена и приравнена к рыночной. «Число заинте-
ресованных выросло в связи с упрощением процедуры 
оспаривания: в середине 2016 года из перечня обязатель-
ных документов исключено экспертное заключение СРО 
оценщиков. Обращаются прежде всего собственники ком-
мерческой недвижимости», — прокомментировала Галина 
Зилалова, сотрудник орготдела Росреестра.

ОФИЦИАЛЬНО

В ФЕДЕРАЛЬНОМ агентстве вод-
ных ресурсов РФ согласован пере-
чень финансируемых из бюджета 
РФ мероприятий для Ямало-Не-
нецкого автономного округа на 
2017 год. Объем субвенций соста-
вит почти 13,8 миллиона рублей.

ГУБЕРНАТОР Югры Наталья 
Комарова распорядилась провес-
ти служебную проверку в отноше-
нии руководства окружного де-
партамента жилищно-комму-
наль ного комплекса и энергетики 
на предмет соблюдения требова-
ний закона при организации и 
проведении капремонта оборудо-
вания водоочистных сооружений 
в городе Пыть-Ях. Поводом стали 
выявленные в ходе общественно-
го контроля нарушения.

ГУБЕРНАТОР Свердловской об-
ласти Евгений Куйвашев и ректор 
Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы Владимир 
Мау подписали соглашение о со-
трудничестве. Документ предпо-
лагает взаимодействие по трем 
направлениям: экспертно-
аналитическая работа, подготов-
ка и переподготовка государ-
ственных и муниципальных слу-
жащих, а также организация рабо-
ты проектных офисов в регионе.

НАЗНАЧЕНИЯ

ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ попечи-
тельского совета регионального 
фонда содействия капитальному 
ремонту общего имущества в 
многоквартирных домах назна-
чен вице-губернатор Свердлов-
ской области Сергей Швиндт, его 
заместителем — глава региональ-
ного министерства энергетики и 
ЖКХ Николай Смирнов.

БЫВШИЙ министр АПК и про-
довольствия Свердловской обла-
сти Михаил Копытов возглавил 
Союз животноводов Урала.

ЦИФРЫ

НА 7,4 ПРОЦЕНТА, до 24,2 мил-
лиарда рублей, вырос объем про-
сроченной задолженности биз-
несменов Тюменской области, 
Югры и Ямала перед кредиторами 
в 2016 году по сравнению с преды-
дущим. В совокупности бизнесме-
ны трех регионов заняли в банках 
1178 миллиардов рублей. 

12,3 МИЛЛИОНА рублей инве-
стировано в 2016 году в Зауралье 
в развитие высокоскоростного 
Интернета в глубинке.

НА 2,1 МИЛЛИОНА рублей 
оштрафовало нарушителей рек-
ламного законодательства Челя-
бинское УФАС в 2016 году. Всего 
было рассмотрено 283 обраще-
ния, возбуждено 72 дела по при-
знакам нарушения рекламного 
законодательства, в федеральный 
бюджет перечислено 1,3 миллио-
на рублей.

НА 10,8 ПРОЦЕНТА за послед-
ние три месяца снизилась средняя 
арендная ставка на жилье в Екате-
ринбурге. 
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Анатолий Меньшиков, 

Тюменская область

С
выше ста населенных 
пунктов Тюменской 
области вошли в осо-
бый список регио-
нального управления 

ФНС. В нем перечислены деревуш-
ки в глухих уголках, где нет Интер-
нета или качество связи отврати-
тельное. Следовательно, в этих се-
лениях невозможно внедрить обя-
зательное нововведение — заме-
нить в местных магазинах к нача-
лу второго полугодия (а продавцам 
алкоголя и табака — уже к апрелю) 
обычные кассовые аппараты 
онлайн-кассами. Список передан в 
правительство области и, как ожи-
дается, со дня на день должен быть 
утвержден.

В аппарат тюменского бизнес-
омбудсмена поступили обраще-
ния от десятков сельских предпри-
нимателей с вопросом, дожидать-
ся им послаблений или «готовить-
ся к эвакуации»? К примеру, у 
Людмилы Богомоловой в Голыш-
мановском районе четыре мага-
зинчика. По ее подсчетам, ввиду 
предстоящих трат на переоснаще-
ние есть резон оставить один — в 
райцентре, а остальные, принося-
щие, по ее словам, мизерный до-
ход, ликвидировать. Ведь каждый 
аппарат обойдется в десятки ты-
сяч рублей. Плюс косвенные рас-
ходы. Следовательно, во многих 
деревушках стационарной торгов-
ли просто не будет.

Проблема ненадуманная, с со-
циальным контекстом, подтверди-
ла ранее на встречах с предприни-
мателями, депутатами Облдумы 
бизнес-омбудсмен Лариса Неви-
дайло. А потому, рассуждает она, 
разумно отсрочить применение 
онлайн-касс на части сельской тер-
ритории страны. Компромиссного 
решения для всей Федерации пока 
не найдено, но, как видим, на мес-
тах уже ищут возможности сде-
лать исключение из правил — на 
определенный срок. Что, впрочем, 
не означает «механического» со-
хранения статус-кво. Специали-
сты налоговой службы объясняют: 
используемые ныне аппараты в 
создаваемую систему, пусть и без 
функции передачи данных в режи-
ме реального времени, технологи-
чески не впишутся, их все равно 
нужно оснастить устройствами 
для шифрования и защиты данных. 
То есть раскошелиться придется, 
но траты, заверяют налоговики, не 
разорительные.

— Онлайн-кассы — большой шаг 
вперед. Они обеспечат прозрач-
ность расчетов, легализацию тене-
вого сектора рынка товаров и 
услуг. Выиграют и потребители: с 
помощью мобильного приложе-
ния они смогут получать элек-

тронные чеки, — говорит руково-
дитель УФНС по Тюменской облас-
ти Тамара Зыкова.

По данным на начало текущей 
недели, в регионе заменено около 
700 касс. Пока нет нужды в спешке 
лишь у плательщиков единого на-
лога на вмененный доход и облада-
телей патентов — им позволено на-
ходиться вне системы до 1 июля 
2018 года. Тем временем налогови-
ки завершают составление реестра 
субъектов малого и среднего биз-
неса. Месяц назад таковых насчи-
тывалось 63,3 тысячи. Доля сред-
него — считанные проценты, про-
чие — «малыши», у которых чис-
ленность работников не превыша-
ет 15-ти. А всего в данном секторе 
занято 184 тысячи человек — свы-
ше половины трудоспособного на-
селения области. Из них, согласно 
оценкам минтруда, приблизитель-

но 13 процентов зарплату получа-
ют в конвертах.

Есть и другие «занимательные» 
цифры. На прошлой неделе в Тю-
мени кураторы международного 
проекта Совета Европы «ПЕРЕ-
КОП II» собрали региональных за-
щитников предпринимателей, 
представителей исполнительных 
органов власти, экспертов, обще-
ственников, чтобы обсудить, как 
снизить ущерб от коррупции, не-
избежной при «особых» договор-
ных отношениях государственных 
и муниципальных служащих с биз-
несом. В РФ 200 видов надзора. 
45 из них осуществляют регио-
нальные чиновники, 11 — местное 
самоуправление. Издержки бизне-
са от учащающихся контактов с 
контрольно-надзорными структу-
рами оценивают в полтора про-
цента от ВВП. Это свыше триллио-

на рублей. Повышение уровня кор-
рупции на один процент влечет 
снижение инвестиций сразу на 
три. Риски должностных лиц при 
нарушении прав предпринимате-
лей, даже при непосредственном 
мздоимстве, минимальны, а выго-
ды максимальны, резюмирует экс-
перт Дина Крылова.

Тюменский бизнес-омбудсмен 
и правительство области пришли 
к единому мнению: когда непо-
средственные контакты чинов-
ников с предпринимателями бу-
дут редки, и соблазнов станет не-
измеримо меньше. Форм отчет-
ности, заявляет Лариса Невидай-
ло, возмутительно много. Напри-
мер, для микропредприятия, где 
трудятся несколько человек, 
имеется в собственности одна 
машина и один объект недвижи-
мости, их свыше 40.

— Человек только начал зани-
маться делом, а ему для составле-
ния грамотных отчетов уже нужны 
бухгалтер, юрист. Все формы от-
четности для микропредприятий, 
думаю, можно свести в одну 
утвержденную правительством 
РФ форму. Документ останется 
предоставить раз в год с деклара-
цией о доходах, либо с местным ба-
лансом или отчетом по упрощен-
ной системе налогообложения. Не-
обходимые данные надзорные 
структуры, Роспотребнадзор, к 
примеру, смогут извлечь из этого 
отчета, — предлагает замгуберна-
тора Вадим Шумков.

Недавно тюменские власти 
анонсировали создание специали-
зированного операционного офи-
са, где от предпринимателей будут 
принимать отчетные документы, 
заявки на получение господдерж-
ки, консультировать по юридиче-
ским вопросам. И — никаких хож-
дений по кабинетам и общения 
тет-а-тет.

Разработчики намерены продолжить мониторинг 
и в других городах области. По итогам контроль-
ных закупок при выявлении контрафакта инфор-
мация передается в правоохранительные органы, 

которые организуют рейды по сомнительным точкам. В ре-
зультате несколько нелегальных предприятий было закры-
то. Часть теневиков стала выводить бизнес за городскую 
черту, создавая стихийные базары вдоль дорог, но полно-
стью уходить со столь прибыльного рынка торговцы кон-
трафактом не хотят.

Тем временем в Роспотребнадзоре отмечают, что в по-
следнее время изменился характер жалоб граждан, кото-
рые приобрели некачественные стройматериалы либо жи-
лье с дефектами отделки. 

— Несмотря на то что число обращений уменьшилось в 
прошлом году по сравнению с 2015-м, в жалобах заявители 
стали указывать более серьезные строительные дефекты: 
образование плесени в швах, трещины в стенах, плохая шу-
моизоляция, — рассказывает начальник отдела защиты 
прав потребителей управления Роспотребнадзора по Челя-
бинской области Ольга Лаба. 

С начала года за-
кон обязывает за-
стройщиков указы-
вать в проектной до-
кументации полный 
перечень строймате-
риалов, применяе-
мых для отделки. По 
мнению экспертов, 
это сузит поле для ма-
невров недобросо-
вестных строителей и 
уменьшит использо-
вание контрафакт-
ных материалов.

— У потребителя 
есть право на досто-
верную и полную ин-
формацию, — подчер-
кивает начальник от-
дела контроля за ре-
кламой и недобросовестной конкуренцией Челябинского 
УФАС России Татьяна Соболевская. — Ранее к содержанию 
проектной документации застройщиков требований не 
предъявлялось, они сами вносили сведения об отделке на 
свое усмотрение, в процессе работы могли заменять ука-
занные в декларации материалы на менее качественные, и 
привлечь к ответственности их было нельзя. С 2017 года 
ужесточились требования к содержанию проектных декла-
раций, что позволит избежать ситуаций с подменой или от-
казом от использования качественных стройматериалов.

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

Региональный фонд развития 
промышленности (ФРП) был 
создан на Южном Урале пер-

вым в стране. Сегодня его капита-
лизация составляет миллиард руб-
лей с учетом софинансирования 
из федерального бюджета в разме-
ре 700 миллионов. Эти средства 
предназначены для льготного кре-
дитования производственных 
компаний — можно получить от 
двух до 100 миллионов рублей на 
срок до пяти лет всего под пять 
процентов годовых.

Условия привлекательные, но, 
как оказалось, с начала работы 
регионального фонда ни для 
одного проекта финансирование 
не было открыто, хотя на рассмо-
трение поступило три десятка за-
явок на общую сумму свыше пяти 
миллиардов.

— Деньги в фонде есть, бизнесу 
проще их получить, чем кредит в 
коммерческом банке, но этим 
нужно целенаправленно зани-
маться, — говорит директор ФРП 
Челябинской области Сергей Ка-
заков. — Когда люди узнают о но-
вом институте поддержки, они 
почему-то считают, что деньги им 
выдадут сразу после обращения. 
Это не так: мы не занимаемся 
благотворительностью, государ-
ству нужны гарантии возврата 
бюджетных средств.

Именно поэтому фонд предо-
ставляет кредит не более чем на 
50 процентов от общей стоимо-
сти проекта, при этом объем соб-
ственных средств предпринима-
теля должен составлять не менее 
15 процентов.

— Здесь зачастую возникает 
загвоздка: либо у заявителя недо-
статочно залогового имущества, 
либо он не может подтвердить 
наличие собственных средств. 
Многие предприятия, к сожале-
нию, не стремятся доукомплек-
товать пакет, чтобы соответство-

вать требованиям, — поясняет 
замдиректора фонда Яна Кова-
ленко. 

В фонде уточняют: господ-
держка предназначена для твердо 
стоящих на ногах производствен-
ных предприятий. Приоритет от-
дается высокотехнологичным 
проектам, направленным на им-
портозамещение и развитие экс-
портного потенциала региона. Не 
финансируются стартапы, ком-
пании-банкроты, проекты с высо-
кими рисками. Требования к со-
искателям утверждены на феде-
ральном уровне и необходимы 
для оценки рентабельности про-
екта и гарантии возврата бюджет-
ных средств.

— Форма подачи проектов, 
тщательность их проработки, 
расчеты в особом формате обя-
зывают быть внимательными, 
более того, любые изменения в 
проекте, даже самые незначи-
тельные, влекут за собой необхо-
димость изменений в ряде подан-
ных документов. Наше предприя-
тие как раз столкнулось с такой 

ситуацией при смене марки обо-
рудования, — рассказывает ди-
ректор производственной ком-
пании Сергей Сиренко, предста-
вившей проект по развитию биз-
неса в региональный ФРП.

Он подтверждает: условия 
кредитования здесь самые выгод-
ные, но уж очень непросто такой 
заем получить. 

— Крупные промышленные 
предприятия активно пользуют-
ся господдержкой, напрямую 
взаимодействуя с федеральным 
фондом. У них на продвижение 
бизнес-проектов работают целые 
отделы. Их руководители имеют 
доступ в высокие кабинеты, куда 
малый бизнес дороги не знает, — 
говорит вице-губернатор Челя-
бинской области Руслан Гатта-
ров. — Есть внятные требования 
со стороны регионального Фон-
да, но нет нужных компетенций у 
предпринимателей. 

Проблемы с прохождением 
«фильтров» возникают преиму-
щественно у небольших предпри-
ятий, на поддержку которых, соб-

ственно, и ориентирован регио-
нальный фонд. Понимая их слож-
ности, в регфонде консультиру-
ют предпринимателей, помогая 
пройти все этапы. В результате 
два проекта дошли-таки до фи-
нишной прямой.

А Фонд развития малого и 
среднего предпринимательства 
Челябинской области формирует 
фронт-офис, на базе которого вы-
сококлассные специалисты зай-
мутся разработкой и продвиже-
нием наиболее перспективных 
бизнес-проектов. Предоставлять-
ся такие услуги будут на бесплат-
ной основе в рамках консульта-
ционной господдержки бизнеса. 

прямая речь

Денис Цуканов,
замдиректора департамента 
региональной промышленной 
политики Минпромторга РФ:

— Предприниматели должны пони-

мать: за поддержкой из федерального 

бюджета на условиях софинансиро-

вания последует набор целевых пока-

зателей, которые необходимо выпол-

нить. Центр принятия решений по раз-

витию конкретного бизнеса в этом 

случае перемещается из совета ди-

ректоров предприятия в профильное 

министерство. И некоторых предпри-

нимателей этот факт сильно смущает, 

они предпочитают вовсе отказаться 

от господдержки. Но предоставить 

бюджетные деньги, не устанавливая 

при этом индикативов и гарантий воз-

вратности средств, мы не можем.

ВЕЛИКИЙ 
ЗЕРНОВОЙ 
ПУТЬ
КУРГАНСКАЯ область входит в 
первую двадцатку регионов РФ по 
производству зерна, а в расчете на 
душу населения занимает вось-
мое место. В прошлом году здесь 
намолотили более 1,8 миллиона 
тонн — рекордный урожай за пять 
лет и лучший в УрФО. 

Между тем самому Зауралью 
столько не требуется. Если исхо-
дить из общероссийского уровня 
потребления (500 тысяч тонн на 
миллион жителей), то области с 
населением чуть более 800 тысяч 
для самообеспечения достаточно 
400 тысяч тонн. Даже с учетом 
того, что часть урожая (250 тысяч 
тонн) уходит на семена, часть — на 
переработку и фураж (более 
90 ты сяч), профицит зерновых 
превышает миллион тонн. Около 
500 тысяч тонн пшеницы, а также 
продукты ее переработки (мука, 
крупы, отруби) идут на экспорт, 
но область могла бы продавать 
значительно больше. 

Потенциал региона в плане 
производства зерновых далеко не 
исчерпан. Сейчас обрабатывают-
ся свыше 1,4 миллиона гектаров 
пашни, в запасе 492 тысячи гекта-
ров  неосвоенных сельхозземель. 
Региональные власти призывают 
аграриев активно вовлекать их в 
оборот, вот только стимула у кре-
стьян нет, потому что нет благо-
приятной экономической конъ-
юнктуры, адекватной цены. 

Профицит зерна и в ряде си-
бирских регионов. Емкость рынка 
сельхозпродукции в России, где 
проживают 140 миллионов чело-
век, по мировым меркам незначи-
тельная. В основном излишки зер-
на отправляются в центральные 
регионы и порты Черного и Азов-
ского морей, где экспортная инф-
раструктура работает со стопро-
центной загрузкой. 

На мой взгляд, нужно прокла-
дывать новые экспортные марш-
руты — в Среднюю, Восточную, 
Юго-Восточную Азию. Емкость 
этих рынков значительно превы-
шает уже освоенные. Например, 
объем рынков Турции и Египта, 
по данным сайта ТrendEkonomy, 
составляет порядка 10 миллиар-
дов долларов, в то время как толь-
ко Юго-Восточная Азия может по-
требить зерна на 25 миллиардов.

Сотрудничество сельхозпро-
изводителей и переработчиков 
Зауралья, Сибири и Дальнего Вос-
тока с партнерами из Юго-
Восточной Азии затрудняет отсут-
ствие необходимой инфраструк-
туры в порту Владивостока, а так-
же непомерно высокие транс-
портные тарифы, которые делают 
экспортные операции на этом на-
правлении нерентабельными. Для 
сравнения: железнодорожный та-
риф при транспортировке во Вла-
дивосток — 4000 рублей за тонну, 
тогда как тонна низкосортной 
пшеницы в Зауралье стоит менее 
8000 рублей, а в разгар сезона 
цены опускаются и до 6000.  В то 
же время Филиппины, например, 
закупили в январе этого года фу-
ражную пшеницу по 202 доллара, 
или более 12 тысяч рублей, а, учи-
тывая механизм возврата НДС 
для экспортеров, реальная цена 
продажи возрастает до 13 тысяч.

Если мы хотим развивать 
АПК, необходимо создавать экс-
портную инфраструктуру во 
Владивостоке, в том числе стро-
ить терминалы для перевалки 
зерна, а также решить вопрос 
льготных тарифов для участни-
ков экспортных операций.

Выгодные коммерческие цены 
на зерно в Зауралье и Сибири ста-
нут стимулом для сельхозпроиз-
водителей, будут способствовать 
освоению земель, улучшению  аг-
ротехники, обновлению машино-
тракторного парка и в целом рос-
ту инвестактивности в отрасли. 
Это положительно скажется на 
всем агропромышленном комп-
лексе, обеспечит людей доходной 
работой, остановит отток населе-
ния с сельских территорий.

Акцент

 Господдержка предназначена для твердо стоящих 
на ногах производственных предприятий. 
Не финансируются стартапы, компании-банкроты, 
проекты с высокими рисками

Если мы хотим раз-
вивать АПК, необхо-
димо создавать экс-
портную инфра-
структуру во Влади-
востоке, а также 
решить вопрос 
льготных тарифов 

Мнениенение

Олег Колташов,
предприниматель, депутат 
Курганской областной Думы

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Предприниматели не могут получить льготные кредиты 
на недоработанные проекты

Цена документа

ЦИФРА

34
ПРОЦЕНТА
составляет доля промышленно-
го комплекса в валовом регио-
нальном продукте Челябинской 
области.

Масштабы деятель-
ности теневых ком-
паний на рынке 
цемента поражают: у 
небольшой фирмоч-
ки, которую недавно 
закрыли, оборот 
составлял 98 мил-
лионов рублей в год 

Бетон из пыли

13

компетентно

Эдуард Глызин,
директор Староцементного завода, г. Сухой Лог:

— Весь цемент, выпускаемый предприятиями Сухого Лога, ка-

чественный. Но проблема контрафакта в Свердловской 

облас ти тоже есть. Главным образом теневым бизнесом зани-

маются фирмы-посредники, которые покупают цемент у 

крупных производителей, а затем практически в кустарных 

условиях смешивают его с дешевыми добавками и фасуют. 

Чаще всего подделки встречаются в 50-килограммовых бу-

мажных мешках, и это действительно серьезная проблема 

для тех добросовестных производителей, которые выпуска-

ют продукцию в такой же упаковке. Например, наши соседи, 

«Сухоложскцемент», вынуждены постоянно напоминать по-

требителям, что, приобретая цемент на рынках, в сомнитель-

ного вида упаковке, по низкой цене, они серьезно рискуют. 

Прежде всего следует потребовать у продавца сертификат 

соответствия, который обязательно есть на любой каче-

ственный товар. 

Староцементный завод реализует цемент только крупными 

партиями, поэтому подделать нашу продукцию практически 

невозможно: мы стараемся работать не с посредниками, а 

напрямую с крупными потребителями — застройщиками, про-

изводителями бетона, которые придают большое значение 

качеству своей работы. У таких компаний строжайший конт-

роль на всех этапах, к тому же в их технической документа-

ции обязательно указывается производитель цемента. Мы 

дорожим своим именем, а потому гарантируем высокое каче-

ство продукции. 

РЕФОРМА В Зауралье 
объединяют центры 
занятости

Сами 
безработные

Валентина Пичурина, Курганская область

В КУРГАНСКОЙ области началась масштабная реорга-
низация службы занятости, в результате которой власти 
рассчитывают сэкономить около 8 миллионов рублей.

Судьба пяти районных центров занятости уже решена. 
Правительство региона намерено объ единить их с центра-
ми соседних муниципалитетов. Остальные  службы опти-
мизируют во второй половине года. Под сокращение попа-
дут руководители центров, а сколько всего человек в ходе 
оптимизации останутся без работы, пока неизвестно.

— Объединение центров происходит в целях повышения 
эффективности бюджетных расходов, — пояснил начальник 
главного управления по труду и занятости населения Кур-
ганской области Игорь Ксенофонтов. — На обслуживании, 
доступности и качестве услуг оптимизация служб занятос-
ти никак не скажется. 

Между тем работы у этих структур не убавляется: без-
работица в регионе растет, и признаков ее уменьшения 
пока не наблюдается. По данным профильного ведомства, в 
прошлом году за содействием в поиске подходящей работы 
в службу занятости обратилось более 28 тысяч граждан — 
на пять процентов больше, чем годом ранее. Уровень реги-
стрируемой безработицы вырос с 1,9 до 2,1 процента. 

Правда, чиновники утверждают, что рост произошел, по 
сути, только на бумаге, а фактически безработица осталась 
на прошлогоднем уровне. Дело в том, что с 1 января при 
подсчете безработных стали учитывать новый показа-
тель — по экономически активному населению. В Зауралье 
оно уменьшилось на 13 тысяч человек, а уровень безрабо-
тицы автоматически вырос.

Сейчас в регионе на учете 8000 безработных. По дан-
ным службы, среди них стало больше уволенных по окон-
чании сроков трудового договора и по соглашению сторон.

КСТАТИ
В 2016 году в Зауралье через службы занятости трудоустрое-
но 18 тысяч человек. На мероприятия по снижению безрабо-
тицы израсходовано 17,8 миллиона рублей, в том числе 
3,6 миллиона из федерального бюджета. На социальную под-
держку безработных направлен 401 миллион рублей. 

Инициатива Для борьбы с коррупцией в Тюменской области 
минимизируют контакты чиновников с предпринимателями

Только 
в личный кабинет

Акцент

 Повышение уровня коррупции на один процент 
влечет снижение инвестиций сразу на три 

Сельские магазины пока будут 

обходиться без онлайн-касс, 

но оснастить аппараты устройства-

ми для шифрования и защиты дан-

ных все равно придется.
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БЮДЖЕТ Почему на Среднем 
Урале снижаются темпы 
выполнения майских 
указов  

Кошелек 
или жизнь

Людмила Лескова, Свердловская область 

В СВЕРДЛОВСКОЙ области взяли курс на сдерживание 
роста зарплат тех категорий бюджетников, по которым 
достигнуты целевые показатели, определенные майски-
ми указами президента. 

В частности, речь идет о врачах, чьи зарплаты сегодня 
вдвое превышают средний уровень по региону и факти-
чески составляют 54 тысячи рублей. Это выше, чем у со-
седей: например, в Челябинской области они колеблют-
ся от 45 до 49 тысяч, в Тюменской — около 51 тысячи руб-
лей. По словам министра финансов Свердловской облас-
ти Галины Кулаченко, удельный вес «зарплатной» статьи 
только в финансировании здравоохранения достиг 70 
процентов. С «высокой базы» сложно обеспечить даль-
нейшее увеличение показателей, потому-то Средний 
Урал, по мнению экспертов, и вошел в число российских 
регионов, где происходит снижение ряда контрольных 
показателей исполнения майских указов.

Региональные и федеральные эксперты активно обсуж-
дают вопрос «стоимости» социальных обязательств для 
субъектов РФ и оправданности политики увеличения госу-
дарственного долга ради этих целей. По словам научного 
сотрудника института экономической политики имени 
Гайдара Александра Дерюгина, многим регионам в 
2016 году удалось сократить бюджетный дефицит и при-
остановить темпы роста госдолга. Однако одной из причин 
успеха стало именно снижение параметров исполнения 
указов — кое-где в отношении девяти-десяти из 12 катего-
рий работников, попадающих под их действие. Это позво-
лило сдерживать уровень долговой нагрузки на бюджет: 
у 54 субъектов РФ этот показатель не превысил 50 процен-
тов относительно до-
ходности.

В Свердловской 
области по итогам 
2016 года госдолг со-
ставил 42 процента. 
Фактически это на 
шесть миллиардов 
рублей меньше уста-
новленного законом 
порога. При этом го-
довые показатели по 
доходам перевыпол-
нены на 3,7 миллиар-
да рублей, дефицит 
составил 5,9 милли-
арда, что на 8,8 мил-
лиарда меньше за-
планированного.

— Свердловская 
область предприни-
мает правильные 
шаги, направленные 
на стабилизацию 
госдолга и его после-
дующее снижение. Сейчас, когда доходы региона вырос-
ли, есть хорошая динамика, нужно не поддаться искуше-
нию потратить все, что заработано, а дальше трудиться 
над снижением госдолга, — говорит Александр Дерюгин.

По словам Галины Кулаченко, в первую очередь продол-
жится практика замещения дорогих коммерческих креди-
тов дешевыми бюджетными. Так, в 2017 году Средний Урал 
привлечет из федерального бюджета почти четыре милли-
арда рублей под 0,1 процента годовых. Заем пойдет на заме-
щение рыночных обязательств и рефинансирование задол-
женности по бюджетным кредитам, срок погашения кото-
рых приходится на этот год. Бюджетная экономия при этом 
весьма существенна: в последние два года она составляла 
по 600 миллионов рублей. Кроме того, планируется дивер-
сифицировать кредитный портфель, увеличив долю госу-
дарственных облигаций.

— В регионе создана и реализуется «дорожная карта» 
повышения доходного потенциала и оптимизации расхо-
дов: целый комплекс мероприятий, которыми занима-
ются все подразделения — министерства, ведомства, му-
ниципальные образования, надзорные органы, — гово-
рит Галина Кулаченко. 

В 2016 году региональный бюджет сберег почти 20 мил-
лиардов рублей. Например, в 11 миллиардов оценивается 
эффективность работы правительственных комиссий с 
проблемными промышленными предприятиями, 3,3 мил-
лиарда удалось сэкономить на снижении начальной мак-
симальной цены при проведении закупок, 2,7 миллиарда — 
эффект оценки инвестиционных проектов. Свою копейку 
приносит и уральское ноу-хау: практика оплаты госзада-
ний только при условии их качественного и полного вы-
полнения. В противном случае бюджетные учреждения бу-
дут вынуждены вернуть средства, перечисленные им в 
первом квартале. В 2016 году эффект от этой меры оцени-
ли в 37 миллионов рублей.

В 2018 году Свердловская область должна выйти на 
профицитный бюджет и продолжить снижать государ-
ственный долг. Именно на это сегодня нацелены все ме-
роприятия по оптимизации расходов областной казны. 
Однако эксперты не уверены, что жесткая бюджетная 
политика — оптимальная стратегия на ближайшие годы.

— В дальнейшем все будет зависеть от того, какую по-
литику изберет федеральный центр. Если он станет по-
могать регионам избавляться от долгов, то в проигрыше 
окажутся те, кто сейчас проводит жесткую бюджетную 
политику. Если же у Федерации денег на это не найдется 
и она будет требовать исполнения Бюджетного кодекса и 
вводить внешние финансовые администрации, то про-
играют регионы, которые продолжат долг наращивать. 
Но мы заранее не знаем, кто выиграет, кто проиграет, — 
отмечает Александр Дерюгин.

Михаил Кузьмин, 

Челябинская область

ПРОЕКТ изменений в Закон РФ 
«О патентных поверенных» вы-
звал бурю эмоций в профессио-
нальной среде. Документ преду-
сматривает создание единой са-
морегулируемой организации 
(СРО) с обязательным членст-
вом в ней патентных поверен-
ных и закреплением функций по 
представлению интересов заяви-
телей в Роспатенте исключи-
тельно за профессиональными 
участниками. 

То есть если сейчас представ-
лять интересы предприятия или 
изобретателя на право получе-
ния патента может любое физи-
ческое лицо на основании нота-
риально заверенной доверенно-
сти, то в новых условиях эти 
функции сможет выполнять 
только патентный поверенный. 
По словам разработчиков зако-
нопроекта, поправки направле-
ны на повышение качества ока-
зываемых услуг, обеспечение их 
доступности и снижение стои-
мости. Однако региональные 
специалисты чуть ли в один го-
лос заявляют: поправки в случае 
их принятия загубят изобрета-
тельскую активность в нашей 
стране на корню. 

Сегодня в России патентных 
поверенных — менее двух тысяч. 
Из них более тысячи работают в 
Москве, порядка 250 — в Санкт-
Петербурге и около 400 в осталь-
ных субъектах РФ. Поэтому на 
местах, где, собственно, и рожда-
ются изобретения, львиную 
долю работы с заявками в Роспа-
тент выполняют патентоведы. 
Они не имеют специального ста-
туса, но в деталях знают произ-
водственный процесс родного 
предприятия.

— Если сравнить патентного 
поверенного, который окончил 
вуз, четыре года отработал и ат-
тестовался, и патентоведа, 
20 лет проработавшего на заводе 
и в совершенстве знающего все 
технические решения по своей 
тематике, то для этого завода 
свой патентовед — лучшее, что 
может быть, — уверена патент-
ный поверенный из Челябинска 
Екатерина Андронова.

Чтобы человек, получивший 
профильное образование, стал 
настоящим профессионалом, не-
обходим опыт: навык проведе-
ния патентных поисков, оформ-
ления и подачи патентных за-
явок. Понимание тонкостей ра-
боты дают проведенные досудеб-
ные и судебные экспертизы, свя-
занные с нарушением исключи-
тельных прав на объекты интел-
лектуальной собственности, 
практика оспаривания патентов. 

— Оформить заявку на изо-
бретение так, чтобы патент ра-
ботал — обеспечивал высокую 
степень защиты и приносил при-
быль, — это высший пилотаж, — 
рассказывает патентный пове-
ренный Елена Левина. — Нужно 
правильно выбрать объект па-
тентования, составить такую 
формулу изобретения, в которой 
совокупность признаков будет 
необходимой и достаточной. Та-
ких специалистов мало даже сре-
ди профессиональных участни-
ков рынка.

В том, что принятие поправок 
приведет к увеличению числа 
патентных поверенных в регио-
нах, многие эксперты сомнева-
ются. Законопроект не предлага-
ет ничего существенного для по-
вышения качества и доступнос-
ти услуг: как и прежде, семина-
ры и аттестация будут прово-
диться на коммерческой основе 
и преимущественно в Москве. И 
даже бесплатные тематические 
встречи, регулярно проводимые 
в Роспатенте, по-прежнему оста-
ются недоступными для специа-
листов из глубинки, хотя феде-
ральное ведомство обладает тех-
ническими возможностями для 
обеспечения трансляций в режи-
ме вебинаров.

Челябинские поверенные не-
довольны и тем, что проект раз-
работан их столичными коллега-
ми и вынесен на рассмотрение в 
рабочей группе Совета Федера-
ции без широкого обсуждения в 
профессиональной среде, а так-
же с представителями других 
сфер, которых непосредственно 
касаются нововведения.

О чем можно говорить с уве-
ренностью, так это об удорожа-
нии услуг патентных поверен-
ных в случае принятия попра-
вок и создания саморегулируе-
мой организации. Во-первых, ее 
члены должны будут уплачи-
вать как минимум три разных 
взноса на содержание Феде-
ральной палаты патентных по-
веренных. Во-вторых, субъекты 
РФ фактически лишены права 
создания региональных подраз-
делений палаты, а значит, и воз-
можности влиять на принятие 
решений, в том числе о разме-
рах взносов. Теоретически про-
ект закона предусматривает 
создание подразделений, но 
лишь при условии, что в регио-
не не менее 50 поверенных и как 
минимум две трети из них вы-
ступают за образование такой 
структуры. Между тем даже в 
таком продвинутом регионе как 
Свердловская область 29 па-
тентных поверенных, а в Челя-
бинской их всего 14. 

«Обязательное членство па-
тентных поверенных в СРО при-
ведет к введению имуществен-
ного ценза на профессию, кото-
рый будет неподъемным для 
большинства специалистов, осо-
бенно из регионов. Те, кто смо-
гут оплатить ценз, окажутся вы-
нуждены поднять стоимость сво-
их услуг для малого и среднего, 
особенно инновационного, биз-
неса», — выразили свою позицию 
представители Санкт-Петер-
бургской коллегии патентных 
поверенных.

Эксперты прогнозируют и 
увеличение налоговой нагруз-
ки — примерно в два раза. К сло-
ву, услуги патентных поверен-
ных, как и услуги адвоката, не 
будут являться предпринима-
тельской деятельностью. В связи 
с этим изменится и система на-
логообложения.

Как отмечают представители 
южноуральского профсообще-
ства, авторы законопроекта 
прос то не учли разницу в ценах 
на услуги региональных и сто-
личных специалистов, а они за-
частую отличаются в несколько 
раз. Введение обязательных 
взносов неизбежно ударит по 
карману региональных поверен-
ных, а в итоге — по карману изо-
бретателей. Если сейчас услуги 
по оформлению заявки на изо-
бретение в Челябинске обходят-
ся предпринимателю в 30—40 ты-
сяч рублей, то в случае принятия 
поправок их цена вырастет как 
минимум на треть, прогнозиру-
ют специалисты.

Тревожит эта ситуация не 
только поверенных из регионов, 
но и их потенциальных клиентов 
— прежде всего самих рациона-
лизаторов и заинтересованный 
во внедрении их идей производ-
ственный бизнес. По сути, авто-
ры предлагаемых поправок под-
водят российских заявителей 
под условия, которые сегодня 
распространяются на нерези-
дентов (они имеют право пода-
вать заявки только через патент-
ных поверенных). А учитывая, 
что с введением дополнитель-
ных сборов и ограничений на 
профессию аттестованных спе-
циалистов станет еще меньше, а 
услуги их будут дороже, напра-
шивается грустный вывод: число 
изобретений и изобретателей в 
нашей стране явно поубавится. 

особое мнение

Игорь Петров,
директор предприятия, 
город Снежинск:

— У нашей компании более полутора 

десятков изобретений. В этом году мы 

планируем получить еще шесть патен-

тов. Практически все заявки на объек-

ты интеллектуальной собственности 

мы оформляем и регистрируем через 

патентного поверенного. Лично я счи-

таю, что передать им всю работу по 

регистрации патентов правильно. 

Все-таки патентный поверенный — это 

человек, который квалифицированно 

занимается своим делом – патентным 

поиском, формулировкой парамет-

ров регистрируемого изделия и мно-

гим другим. Данный процесс форма-

лизован, как и многие другие, и про-

фессионал разбирается в этом.

Другое дело, что законодатель дол-

жен предусмотреть переходный пе-

риод. Патентоведам, которые рабо-

тают на предприятиях без статуса па-

тентного поверенного, нужно прой-

ти соответствующее обучение, сдать 

экзамен и получить необходимый 

статус.

Светлана Добрынина, 

Свердловская область

Ж
ители  несколь-
ких муниципали-
тетов Свердлов-
ской области, где 
частные пред-

приниматели установили обору-
дование для сжигания больнич-
ного утиля,  обратились к регио-
нальным властям с призывом за-
крыть опасное, по их мнению, 
производство. Их поддержали 
экологи и депутаты Заксобрания 
региона. 

В центр внимания проблема по-
пала не случайно, ведь сейчас в 
стране сложилась парадоксальная 
ситуация: закона, регламентирую-
щего деятельность подобных пред-
приятий, нет, а рынок активно раз-
вивается — ежегодно только на 
Среднем Урале в учреждениях 
здравоохранения образуется бо-
лее 500 тысяч тонн отходов, требу-
ющих специальной утилизации.

Убрали со свалки
— Эта сфера деятельности ока-

залась вне правового поля еще в 
2012-м. При корректировке 89-ФЗ 
«Об отходах производства и 
потреб ления» от 1998 года отходы 
медучреждений, в том числе био-
логические, убрали из документа. 
Но специального закона, прописы-
вающего вопросы лицензирова-
ния утилизационных работ, нор-
мативы выбросов, до сих пор не 
приняли, — поясняет вице-пре-
зидент Уральской ассоциации эко-
логически ответственных пред-
приятий Галина Пахальчак.

Отсутствие нормативной базы, 
по мнению экологов, привело к ха-
осу на рынке. С одной стороны, по-
явилась масса компаний, предла-
гающих услуги по уничтожению 
«гарантированного» мусора. С 
другой — у надзорных органов нет 
действенных инструментов, что-
бы прищучить недобросовестных 
утилизаторов.

Бесконтрольность породила 
дикие ситуации. Несколько лет на-
зад в овраге близ поселка Аник под 
Нижним Тагилом грибники нашли 
бочки… с человеческими эмбрио-
нами. По версии следствия, 248 за-
консервированных в медицинских 
целях зародышей были переданы 
на утилизацию в одну из компа-
ний. Но биоматериал предприни-
матели не сожгли и даже не закопа-
ли, а просто выбросили в лесу.

По нашим данным, пять лет на-
зад на Урале до 80 процентов меди-
цинских отходов просто выбрасы-
вались на свалки. Сейчас, как 
утверждают в областном минздра-
ве, цифра сократилась до семи про-

центов, благодаря тому что появи-
лось около двух десятков предпри-
ятий, оказывающих услуги по ути-
лизации медицинских остатков и 
просроченной фармацевтической 
продукции. Дольше других на рын-
ке работают пять компаний: «Эко-
Лайн», «Интер», «Экология Ура-
ла», «Экотехпром» и «Экоменедж-
мент». Причем они работают и с 
учреждениями, находящимися за 
пределами Свердловской облас-
ти — в Тюменской области, Югре. 
Годовой оборот каждой компа-
нии — сотни миллионов рублей.

Подсели на иглу
По данным свердловского 

минздрава, из полумиллиона  тонн 
отходов, которые за год произво-
дят госучреждения здравоохране-
ния региона, львиная доля (96 про-
центов) хотя и представляет неко-
торую опасность, но относится к 
эпидемиологически нейтрально-
му мусору: одноразовая одежда, 
шприцы, упаковки от лекарств. Се-
рьезную патогенную опасность 
представляют оставшиеся четыре 
процента — материалы перевязок, 

операционные и патологоанато-
мические остатки, утиль из инфек-
ционных отделений, просрочен-
ные лекарства и даже радиацион-
ные отходы.

Первую разновидность мусора 
при соответствующем техниче-
ском оснащении имеют право уни-
чтожать сами больницы, и не-
сколько уральских клиник реша-
ют эту проблему самостоятельно. 
Но все, что имеет отношение к био-
массе или инфекциям, медики обя-
заны передавать для утилизации 
специализированным фирмам. 
Этот рынок, конечно, не столь мас-
штабен, как переработка бытовых 
отходов, зато цена вопроса много-
кратно выше. Если за утилизацию 
ТБО муниципалитеты платят в 
среднем по 10 копеек за кило-
грамм, то стоимость избавления 
от килограмма больничного утиля 
превышает 60 рублей.

Как выяснил корреспондент 
«РГ», сайт госзакупок с начала года 
заполнен предложениями  медуч-
реждений по заключению контрак-

тов на вывоз и утилизацию «боль-
ничных хвостов». Стоимость 
колеб лется от нескольких десятков 
тысяч рублей до миллионов. К при-
меру, Верхняя Сысерть, где распо-
ложены только общеврачебная 
практика и три санатория, предла-
гает договор на 35 тысяч руб лей. А 
Серовская больница, обслуживаю-
щая несколько муниципалитетов, 
готова выложить 991 тысячу. В 
2015 году объем регионального 
рынка приближался к  0,5 милли-
арда рублей.

Печь переехала
Но активная предприниматель-

ская деятельность в этом секторе 
спровоцировала в регионе эколо-
гические скандалы. За последние 
два года жители четырех муници-
палитетов протестовали  против 
установок по сжиганию биомате-
риала, расположенных близ пром-
зон и жилых кварталов. Дважды 
уральцам удалось через суд за-
крыть «крематорки» — так в наро-
де окрестили утилизационные 
печи. Но, как выяснилось позже, 
опасные предприятия благополуч-

но переезжали в другой муниципа-
литет. Основные фонды у таких 
фирм невелики — передвижная 
печь, которую можно разместить в 
любом ангаре. С лета 2016 года 
эпицентр скандала переместился 
на промышленную, а потому и без 
того не самую экологически чис-
тую территорию — в Асбестовский 
городской округ.

Теперь признать опасной и при-
остановить деятельность сразу 
двух компаний (из пятерки лиде-
ров переработки медотходов) тре-
буют жители города Асбеста и по-
селка Малышева. Они утверждают, 
что утилизаторы душат их тошно-
творным дымом, причем уничто-
жают мусор в основном по ночам, 
чтобы не привлекать внимание 
надзорных органов. На контакт с 
населением руководство  мусоро-
перерабатывающих производств 
не идет, но утверждает: сжигаю-
щие установки расположены в 
промышленной зоне, примерно в 
километре от жилья.

— На предприятиях, соседству-
ющих с утилизаторами, ежеднев-
но трудятся до двух тысяч человек. 
Работа идет в круглосуточном ре-
жиме, так что люди неизбежно по-
падают в зону поражения. А нормы 
экологической безопасности на 
рабочем месте никто не отменял, — 
настаивает председатель профко-
ма градообразующего предприя-
тия Леонид Ремезов.

После жалоб рабочих прокура-
тура выяснила, что участок пло-
щадью 60 соток в промзоне Урал-
асбеста владельцы компании вы-
купили осенью 2015 года, пере-
ехав из поселка Рефтинского. Офи-
циально оформили как террито-
рию под склад. Какое производ-
ство здесь будет на самом деле, не 
знали не только надзорные орга-
ны, но и городские власти. Провер-
ка выявила и множество других 

нарушений, их предписано устра-
нить до 1 марта нынешнего года, а 
предприятию выписан штраф. Но, 
как пояснили в территориальном 
управлении Роспотребнадзора, 
требовать через суд закрытия 
предприятия по утилизации мед-
отходов пока никто не собирается. 
В надзорном органе подчеркива-
ют: в промышленной зоне другие 
нормативы экологической безо-
пасности, да и сертификаты ком-
пания предъявила.

Насчет сертификатов и прочих 
разрешительных документов во-
прос, конечно, интересный. Вот 
уже не первый год Роспотребнад-
зор и Министерство природных 
ресурсов и экологии РФ на офици-
альных сайтах разъясняют: «Зако-
нодательством требования по по-
лучению лицензий на деятель-
ность по обезвреживанию и разме-
щению медицинских отходов, раз-
работке проектов нормативов и 

лимитов на их размещение… не 
установлены». То есть на самом 
деле предъявить такие компании 
ничего не могут, однако и спросить 
с них нечего.

Как разрешить этот парадокс, 
сейчас  думают региональные 
влас ти. Создана экспертная ко-
миссия из депутатов, представите-
лей Общественной палаты, эколо-
гов. Готовится обращение в  Госду-
му с предложением в кратчайший 
срок принять необходимый закон. 
Также разрабатывается пакет 
местных законодательных актов. 
Они, конечно, кардинально ситуа-
цию не изменят, но позволят хотя 
бы на региональном уровне уже-
сточить контроль за переработкой 
опасных больничных хвостов.

компетентно

Артем Сидоров, 
глава Роспотребнадзора:

— На практике существенный сегмент 

рынка ликвидации отходов заняли не-

добросовестные участники. Работает 

схема просто: «серые» перевозчики 

нередко за наличные деньги доставля-

ют отходы неизвестно куда — частич-

но на полигоны, платя непосредствен-

но каким-то дельцам наличными, ча-

стично просто вываливают опасный 

мусор где придется, прикарманивая 

все деньги. В итоге рентабельность те-

невого бизнеса, связанного с отхода-

ми, лишь немного проигрывала дохо-

дам от наркотрафика. Чтобы изменить 

ситуацию, сегодня вводится лицензи-

рование всех этапов обращения с от-

ходами — от сбора до захоронения и 

утилизации. На это направлены ини-

циативы правительства, поддержан-

ные законодателем. Так что сегодня 

мы находимся на этапе перехода к 

принципиально новым механизмам 

государственного экологического ре-

гулирования.

Сейчас услуги по 
оформлению заяв-
ки на изобретение 
в Челябинске обхо-
дятся предпринима-
телю в 30—40 тысяч 
рублей, а в случае 
принятия поправок 
их цена может 
вырасти минимум 
на треть

Свою копейку при-
носит уральское 
ноу-хау: практика 
оплаты госзаданий 
только при условии 
их качественного 
и полного выполне-
ния. В 2016 году 
эффект от этой меры 
оценили в 37 милли-
онов рублей

Акцент

 Законодательством требования по получению 
лицензий на деятельность по обезвреживанию и 
размещению медицинских отходов не установлены. 
То есть спросить с таких компаний нечего 

Ситуация На Урале предлагают ужесточить требования 
к уничтожению медицинских отходов

От бинта!

Ежегодно в больницах и медцент-

рах образуются тонны отходов, 

которые нельзя просто отправить 

на полигон, а необходимо уничто-

жить по особой технологии.
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РАКУРС Принудительное членство 
патентных поверенных в СРО 
погубит изобретательство

Защитник 
вне игры
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АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Объединил 
«Безопасный город»
Правительство Тюменской области и группа компаний 
«Техносерв» подписали меморандум о сотрудничестве в 
рамках реализации федеральной программы «Безопасный 
город». Предполагается создание ресурсного центра по 
разработке IT-решений для нужд области и других регио-
нов, формирование кафедры «Безопасный город» в одном 
из местных вузов. На данный момент «Техносерв» внедрил 
собственные разработки более чем в десяти субъектах РФ.

На площадке 
мукомольного завода 
вырастут элитные дома
Уральская горно-металлургическая компания приступила 
к строительству «Макаровского квартала», расположен-
ного в центральной части Екатеринбурга на месте бывше-
го мукомольного завода. На участке площадью 5,3 гектара 
на набережной городского пруда появится многофункцио-
нальный жилой комплекс. В общей сложности здесь будет 
построено порядка 900 квартир бизнес- и элиткласса и 
1250 парковочных мест. На первых этажах зданий разме-
стятся коммерческие, досуговые и спортивные объекты. 
Финансирование осуществляется за счет кредитных 
средств Сбербанка. Строительство первой очереди завер-
шится в конце 2018-го, четвертой — к 2021 году.

«Уралмрамор» 
примет работников 
с «Уфалейникеля» 
Предприятие «Уралмрамор» устроило на работу четырех 
человек с градообразующего предприятия Верхнего Уфа-
лея — «Уфалейникеля», где  в простой было отправлено бо-
лее 700 человек. По словам директора «Уралмрамора» 
Юрия Абдурахимова, к началу весны трудоустроят еще 
15 человек, а во втором полугодии, возможно, эту цифру 
увеличат втрое. В настоящее время компания активно уве-
личивает объемы производства, вводит в эксплуатацию 
новое современное оборудование, есть постоянные потре-
бители продукции, поэтому требуется увеличение штата. 

Тюменская 
энергосбытовая признана 
лучшей в России
Тюменские энергетики победили в VII Всероссийском 
конкурсе «Лучшая энергосбытовая компания России», 
организованном интернет-порталом «ЭнергоНьюс». 
В борьбе за это звание они обошли 53 конкурента из 38 ре-
гионов страны. Тюменская компания также была признана 
максимально клиентоориентированной и информационно 
открытой. В других номинациях победили энергетики из 
Костромы, Кемерово, Липецка, Красноярска и Челябинска.

Фармацевты наращивают 
мощности
Тюменский химико-фармацевтический завод приступил 
ко второму этапу технического переоснащения, после за-
вершения которого годовые мощности вырастут до 
300 миллионов таблеток, 40 миллионов капсул и 8 милли-
онов пакетов-саше в соответствии с международными тре-
бованиями качества Good Manufacturing Practic. Рекон-
струкция производственного корпуса потребует 
120,5 миллиона рублей. Дополнительно будет создано око-
ло 30 рабочих мест. Ранее реконструирован склад готовой 
продукции. Проект реализуется при поддержке департа-
мента инвестиционной политики и господдержки пред-
принимательства Тюменской области.

Газовики проводят 
внеплановую ревизию 
в Кировграде
В Кировграде проходит месячник газовой безопасности, 
в рамках которого проводится внеочередная тотальная 
проверка газового оборудования в жилых домах и ин-
структаж жителей по правилам его безопасного исполь-
зования. В 161 многоквартирном доме установлены га-
зовые водонагреватели — их свыше 4000. Проверки пока-
зали, что дымоходы и вентиляционные каналы большин-
ства зданий требуют капремонта, зачастую забиты му-
сором. По этой причине в квартирах нет тяги, а посколь-
ку зимой многие жители не открывают форточки, уча-
стились случаи отравления угарным газом. Управляю-
щие компании, которые по закону ответственны за про-
верку, прочистку и ремонт дымовых и вентиляционных 
каналов, не торопятся исправлять ситуацию. Газовикам 
же не остается ничего другого, как незамедлительно от-
ключать газ, ведь в таких условиях эксплуатация газово-
го оборудования смертельно опасна.
— Обслуживающим многоквартирные дома организациям 
предстоит в срочном порядке отремонтировать дымоходы, 
обеспечив безопасность населения. Мы не имеем права 
бездействовать, молча наблюдать, как в городе происходят 
несчастные случаи. Управляющие компании должны осо-
знать свою ответственность, — говорит генеральный дирек-
тор Группы компаний «ГАЗЭКС» Валерий Боровиков.          
В рамках месячника «ГАЗЭКС» провел в школе № 1 Ки-
ровграда урок газовой безопасности. Специалисты рас-
сказали детям о сейсморазведке, добыче, транспорти-
ровке и использовании голубого топлива, а также о пра-
вилах безопасности при эксплуатации газовых прибо-
ров. Ребята узнали, в чем разница между угарным и при-
родным газом, как избежать несчастных случаев. 
Школьники получили от газовиков полезные подарки с 
правилами газовой безопасности и отправились иссле-
довать аварийно-спасательную машину газовой службы, 
где им показали различные  инструменты и даже предло-
жили примерить шланговый противогаз. Подобные уро-
ки решено регулярно проводить и в других городах при-
сутствия компании.

Приглашение для участия в тендерах, проводимых  
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»

Приглашаем принять участие в открытом двухэтапном тендере с про-
ведением торгов по следующему предмету:

«Оказание услуг по организации мероприятий в поддержку сбы-
товых акций и продаж на АЗС ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт».

ЛОТ № 1: «Организация и проведение мероприятий по открытию АЗС 
после строительства / реконструкции и по награждению региональных побе-
дителей по итогам акций.

ЛОТ № 2: «Разработка дизайн-макетов для наружной рекламы, разме-
щение наружной рекламы ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт».

Номер тендера — Т–475.

Более подробная информация об объявленном тендере размещена на 
сайте ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»: http://permnp.lukoil.ru (раз-
дел «Предприятия» — «Тендеры»).

Реклама

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

В 
последнее время все 
больше россиян пред-
почитают учиться дис-
танционно. Согласно 
анализу, который про-

вели три крупнейшие на россий-
ском рынке онлайн-образования 
компании, в 2016 году число слу-
шателей специализированных 
интернет-курсов на отечествен-
ных и зарубежных платформах, 
увеличилось по сравнению с 
предыдущим годом в два раза и 
достигло миллиона человек. При 
этом жители Центральной Рос-
сии чаще выбирают IT-направ-
ление, сибиряки и уральцы — про-
граммирование, астрономию и 
маркетинг. 

Сегодня уже не только столич-
ные, но и практически все ведущие 
региональные вузы предлагают 
получить диплом дистанционно. В 
структуре некоторых выделены 
даже специальные профильные 
подразделения. Так, в Екатерин-
бурге центры дистанционного обу-
чения действуют во всех госуни-
верситетах, в частном гуманитар-
ном вузе.

Один из первопроходцев — 
Уральский федеральный универ-
ситет (УрФУ). Здесь утверждают, 
что дистанционное обучение нача-
ли развивать задолго до появления 
Глобальной сети — с 1965 года, ког-
да в Уральском политехническом 
институте был организован теле-
центр, из которого в течение не-
скольких десятков лет велась 
эфирная учебная программа для 
студентов, обучавшихся без отры-

ва от производства. Между про-
чим, именно таким образом про-
водились занятия для строителей 
БАМа. 

— Значимым событием в разви-
тии электронного обучения в Рос-
сии был старт в 2015 году проекта 
«Национальная платформа откры-
того образования»: у всех желаю-
щих появилась возможность осво-
ить лучшие онлайн-курсы веду-
щих университетов России, — гово-
рит заместитель проректора УрФУ 
по учебной работе Василий Тре-
тьяков. — Популярны онлайн-
курсы разнообразной тематики — 
от культуры деловой речи до тех-
нологии конструкционных мате-
риалов. Но содержание всех кур-
сов соответствует дисциплинам 
вузов, а значит, их можно переза-
честь при получении высшего об-
разования. Это, по сути, дает воз-
можность начать учиться в уни-
верситете еще до поступления.

На каждый курс записываются 
около 2500 человек, правда, около 
половины из них преследуют цель 
лишь посмотреть содержание про-
грамм. Интересно, что наиболь-
шее количество слушателей 
онлайн-программ УрФУ (пример-

но 60 процентов) — из Централь-
ного и Северо-Западного феде-
ральных округов. А на первый за-
пуск онлайн-курса «Инженерная 
механика», представленный на 
международной платформе, вооб-
ще записалось более 4,5 тысячи 
слушателей, в числе которых жи-
тели Индии, США, Великобрита-
нии, Канады, Бразилии и многих 
других стран.

В экономическом госуниверси-
тете (УрГЭУ) с использованием 
дистанционных технологий обуча-
ются около пяти тысяч студентов. 

— Наши студенты — не только 
граждане России и стран СНГ, 
они живут в Европе, Латинской 
Америке, Африке, Японии, Сред-
ней Азии, — рассказывает Вален-
тина Кучинская, директор инсти-
тута дистанционного образова-
ния УрГЭУ. — Из направлений 
подготовки наиболее популярны 
экономика, юриспруденция, го-
сударственное и муниципальное 
управление, управление персо-
налом, управление качеством. 
Стоимость обучения — в среднем 
от 45 до 55 тысяч рублей в год.

— Доход вуза от студентов-
дистанционщиков составляет по-

рядка 30 миллионов рублей в год, 
по этой форме у нас обучается око-
ло тысячи человек по десяти про-
граммам, — подсчитала Елена Аб-
дулова, начальник центра дистан-
ционных образовательных техно-
логий и электронного обучения 
педагогического университета 
(УрГПУ).

По ее словам, затраты на разра-
ботку и проведение занятий с при-
менением дистанционных техно-
логий не особенно отличаются от 
других форм обучения: требуется 
немало времени на подготовку ка-
чественного материала, выкладку 
его на портал, проведение части 

занятий в онлайн-режиме, провер-
ку контрольных, обратную связь с 
обучающимися.

В то же время многие эксперты 
уверяют: дистант выгоден вузам, 
поскольку, вложившись один раз в 
разработку качественных курсов, 
затем их можно лишь совершен-
ствовать. Это позволяет привле-
кать большое количество слушате-
лей, а значит, и дополнительные 
внебюджетные средства.

— Университеты вкладывают 
значительные средства в разра-
ботку актуальных и интересных 
специализированных интерак-
тивных заданий, которые не ис-
пользуются при традиционном 
обучении, — добавляет Василий 
Третьяков.

Кстати, сами по себе онлайн-
курсы в УрФУ бесплатны, а вот по-
лучение сертификата с условием 
прохождения итогового контроля 
с идентификацией личности  — 
услуга возмездная.

Акцент

 Университеты вкладывают значительные 
средства в разработку актуальных и интересных 
интерактивных заданий, которые 
не используются при традиционном обучении 

Технологии Дистанционное обучение стало для вузов одной 
из значимых статей внебюджетных доходов

Диплом онлайн

МЕЖДУ ТЕМ
Быстрый рост числа обучающихся онлайн может привести к нехват-
ке специалистов, обеспечивающих учебный процесс, — от продюсеров об-
разовательных программ до преподавателей, владеющих новыми ме-
тодиками. По некоторым прогнозам, дефицит составит тысячи спе-
циалистов по десятку профессий, в том числе и до сих пор не существо-
вавших на рынке труда. Например, уже сегодня в УрГПУ ввели специ-
альный курс повышения квалификации преподавателей — «Использова-
ние современных информационно-коммуникационных технологий в ре-
ализации учебного процесса с применением дистанционных образова-
тельных технологий и электронного обучения».

На подготовку к онлайн-занятиям, 

проверку контрольных у препода-

вателей уходит не меньше време-

ни, чем на работу с очниками.

ПРОЕКТ Банкиры 
научат 
начинающих 
бизнесменов 
зарабатывать

ДЕЛОВОЙ 
ЛИКБЕЗ

Надежда Толстоухова, 

Свердловская область

В СВЕРДЛОВСКОЙ области 
стартовал совместный проект ре-
гиональных властей, крупного фе-
дерального банка и транснацио-
нальной публичной корпорации 
по обучению начинающих пред-
принимателей. Сообщается, что 
Средний Урал стал вторым после 
Татарстана регионом, где реали-
зуется такое начинание.

Как сообщают организаторы, 
обучение в «Бизнес-классе» бес-
платное, поэтому недостатка в же-
лающих стать курсантами не 
было: на сайте проекта уже заре-
гистрировано более 10 тысяч 
участников — как те, кто уже от-
крыл свое дело, так и те, кто еще 
только задумывается над этим. 

— Первые смогут провести 
оценку сильных и слабых сторон 
своей компании, оптимизировать 
бизнес-процессы и составить 
стратегию продвижения на рын-
ке. Вторым же расскажут о том, 
как написать бизнес-план, зареги-
стрировать и развить свое дело с 
нуля, — отметил Дмитрий Кузне-
цов, представитель транснацио-
нальной корпорации.

Вполне понятна заинтересо-
ванность банка в этом проекте: 
ему нужны благонадежные заем-
щики. Сегодня же, по данным 
аналитического центра НАФИ, 
две трети российских компаний-
субъектов малого и среднего биз-
неса (МСБ) не обращаются за 
кредитами. Одна из задач образо-
вательного курса, как признался 
вице-президент банка-организа-
тора программы Андрей Ша-
ров, — переломить эту тенденцию 
и научить предпринимателей по-
нимать, в каких ситуациях мож-
но и нужно брать деньги в банке, 
а когда обращаться за кредитом 
не стоит.

Интенсивный очно-заочный 
курс уже начался и продлится 
полгода. В его основу легли прак-
тические занятия. В частности, 
участникам предстоит пройти во-
семь модулей, каждый из которых 
посвящен отдельной теме (марке-
тингу, бухгалтерскому учету, фи-
нансам и т.д.) и состоит из не-
скольких видеоуроков, вебинаров 
и онлайн-тестов. Ко второму на-
правлению обучения, которое 
проходит только онлайн, можно 
присоединиться в любое время. 

Организаторы обещают, что 
самые активные «студенты» по-
лучат личных наставников — 
опытных предпринимателей, го-
товых на каждом из этапов по-
мочь подопечному разобраться в 
сложных вопросах. Также в рам-
ках курса предусмотрено четыре 
очных мастер-класса с успешны-
ми бизнесменами.

мнение

Алексей Орлов, 
первый заместитель губернатора 
Свердловской области:

— Свердловская область входит в пер-

вую пятерку регионов России по коли-

честву субъектов МСБ — их у нас се-

годня насчитывается более 200 ты-

сяч. Треть экономически активного 

населения области работает в таких 

компаниях, а их общий оборот состав-

ляет 1,7 триллиона рублей. Ежегодно в 

рамках господдержки мы обучаем ос-

новам ведения бизнеса более 2,5 ты-

сячи человек. Но надо понимать, что 

бюджетные ресурсы ограниченны. 

Поэтому мы и стали одним из первых 

регионов, где будет проходить феде-

ральная программа «Бизнес-класс», 

разработанная двумя крупнейшими 

коммерческими компаниями. 

Cамые активные 
получат личных 
наставников — опыт-
ных предпринимате-
лей, готовых помочь 
подопечному разо-
браться в сложных 
вопросах

ЦИФРА

4,6
ТЫСЯЧИ
малых предприятий работают на 
территории Свердловской области.

РЕСУРСЫ Уральские самоцветы впервые выставили 
на открытом аукционе

Изумрудам дали зеленый свет

Надежда Толстоухова, 

Свердловская область

Более двух килограммов 
изу м рудов,  добытых в 
прошлом году на Малы-

шевском руднике, уйдут с мо-
лотка на Санкт-Петербургской 
бирже. На торги выставлен один 
лот, состоящий более чем из ста 
драгоценных камней первого, 
второго и третьего сортов весом 
от 14 граммов до 1,7 килограм-
ма. Они представляют собой 
очищенные от породы неогра-
ненные кристаллы. Общий вес 
лота составляет 2,261 кило-
грамма, а его начальная цена 
равна 3,259 миллиона рублей. 

— Это первый открытый аукци-
он по продаже изумрудов. Раньше 
камни продавались исключитель-
но Гохрану и все сделки держались 
в строгой тайне, — рассказала «РГ» 
специалист по связям с обществен-
ностью Малышевского рудоуправ-
ления Юлия Абрарова. — Выстав-
ленный нами лот может быть инте-
ресен не только ювелирам, но и 
коллекционерам. На участие в тор-
гах уже подали заявки несколько 
компаний, и от того, насколько 
успешно пройдет аукцион, зави-
сит, станет ли такая практика по-
стоянной.

СПРАВКА «РГ»
Отличительная особенность малышевских изумрудов — желтоватый 
оттенок, не свойственный таким минералам. Всего в мире сегодня раз-
рабатываются три изумрудных месторождения: в Колумбии, Канаде 
и поселке Малышева Свердловской области, причем последнее — одно из 
богатейших. В прошлом году здесь было добыто 120 килограммов кам-
ней. Однако на мировом рынке они до сих пор не представлены: есть 
точка зрения, что уральскими изумрудами заинтересуются только 
тогда, когда запасы остальных месторождений будут исчерпаны. 

На торги выставлено свыше сотни изумрудов разного размера.

СТРОИТЕЛЬСТВО Темпы ввода жилья 
снизились, но не резко

Метр без спроса

Ксения Дубичева, 

Свердловская область

Мрачные прогнозы застрой-
щиков о резком сокраще-
нии объемов строитель-

ства не оправдались. По предвари-
тельным данным, в 2016 году в 
Свердловской облас ти введено в 
строй 2107 тысяч квадратных мет-
ров жилья — 94 процента от про-
гноза областного профильного ми-
нистерства.

— Третий год подряд на Сред-
нем Урале сдается более двух 
миллионов квадратных метров 
жилья.  Такой результат свиде-
тельствует о сохранении пози-
тивной динамики в отрасли, ста-
бильной работе строительных 
компаний, загруженности наших 
предприятий и доступности ипо-
течных кредитов для населения, 
— подчеркивает министр строи-
тельства Свердловской области 
Михаил Волков. 

Впрочем, снижение все же 
есть — относительно рекордного 
2015-го разница составила 
15 процентов. Падение, по мне-
нию начальника аналитическо-
го отдела Уральской палаты 
недвижи мос ти (УПН) Михаила 
Хорькова, закономерно: рынок 
не готов поглощать такие объе-

мы нового жилья, поскольку ро-
ста доходов населения не наблю-
дается, что меняет базу для раз-
вития рынка (трендом становит-
ся не покупка первой квартиры, 
а улучшение жилищных усло-
вий). Кроме того, количество 
квадратных мет ров не перехо-
дит в качество, так как муници-
палитеты не готовы к развитию 
инфраструктуры, новое жилье 
строится на окраинах, а ветхое 
сносится очень медленно. 

«Недовыполненные» процен-
ты плана — это приостановка стро-
ительства 43 многоквартирных 
домов в городах области. Такую 
цифру назвал на заседании об-
ластного правительства вице-
губернатор Сергей Швиндт. По 
его словам, план-2017 по вводу 
жилья в эксплуатацию — 1,97 мил-
лиона квадратов.

КСТАТИ
За последние десять лет в Екате-
ринбурге построен «город в горо-
де»: по данным УПН, в эксплуа-
тацию введено более 9,6 миллио-
на квадратных метров жилья, за 
год покупается около 17 тысяч 
новых квартир. 
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